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随 着 我 国 军 队 现 代 化 建 设 水 平 的 提

高，对于士兵素质也提出了更高要求。10

年来，为了吸引高素质大学毕业生踊跃参

军入伍，盘锦市相继推出了“带岗入伍”“带

薪服役”等激励政策，取得良好的效应，也

给我们带来了诸多思考与启示。

大学生士兵既接受过高等教育，又经

历过军队大熔炉的锤炼，是国家的宝贵财

富。对这个群体，社会关注、军营牵挂、家

庭期待，安置好他们军心稳、社会稳，有利

于吸引更多的大学生投身军营献身国防。

每个时代都有需要正视的新问题和直

面的新诉求。当下中国社会，就业对大学

毕业生来说是个不容回避的问题。大学生

在择业时想谋得一个“好单位”，端上一个

“金饭碗”或“铁饭碗”，可谓人之常情。大

学生退役士兵作为接受过高等教育的知识

型 人 才 ，在 拥 有 广 阔 人 生 前 景 的 情 况 下 ，

毅 然 携 笔 从 戎 ，履 行 国 防 义 务 ，他 们 的 选

择令人敬佩。作为一级兵役机关，我们要

协调地方党委政府，对退役大学生在考取

编制、就业等方面给予一定的政策优待和

倾斜，及时解决他们因为入伍而出现的新

问 题 ，倾 力 解 决 后 顾 之 忧 ，使 他 们 安 心 在

部队服役。

军分区姓军为武，担负协调军地、服务

三军、保障打赢的重要职责，只有真心为部

队排忧解难，真正为战斗力服务，才能不辱

使命，行稳致远。从盘锦军地深入部队调

研、听取官兵声音，再到修改完善政策、确

保部队留住人才，“带岗参军”政策日臻成

熟完善，焕发出持久旺盛的生命力，产生了

多重效益。对于兵役机关来说，有助于解

决高素质兵员征集难的问题，激励更多青

年投身军营；对于企业来说，有助于他们将

企业发展所需的高素质人才招入麾下；对

于军人及其家属来说，解决了退役之后就

业的后顾之忧，青年们在部队更能安心服

役，创造佳绩。

“山高有攀头，路远有奔头。”迈入新时

代、站在新起点，面对棘手矛盾问题，如果固

步自封、拈轻怕重、不敢担责，就难有出路，

难堪大任。各级兵役机关要着眼从入伍到

退伍全流程精准服务，持续释放政策红利，

才能把更多高素质青年输送到部队，为实现

党在新时代的强军目标作出更大贡献。
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透视征兵优惠政透视征兵优惠政策的溢出效应策的溢出效应
—辽宁省盘锦市做好大学生士兵征集的实践与探索

■纪小勇 本报记者 赵 雷 特约记者 周晓伟

“圆梦赴军旅，退役有工作……”10年前，当毕业于辽宁对外经贸学院的 21岁大学生王惟正坐在考场上，思考如何考上事业编时，
怎么也不会想到，多年以后，他会以辽宁省某事业单位干部的身份，跟学弟学妹们分享这段人生经历。

前不久，辽宁省盘锦军分区组织“云端”征兵宣传报告会，受益于“带岗参军”政策的退役大学生士兵王惟正现身说法，激发了众多
大学生参军报国的热情。

自 2013年以来，盘锦市逐渐探索出一条从大学校门到部队营门、再到企事业单位的一条龙式人才培养使用新路子。10年来，该市
大学生入伍率逐年攀升，盘锦籍入伍大学生士兵 96%成为部队骨干或立功受奖，退役大学生士兵 98%受到用人单位表彰，成为地方用
人单位骨干力量。

几年前，盘锦职业技术学院一名大学生体

检、政考过关后，在定兵环节打起了退堂鼓。

征兵干部与他谈心，说到最后他掏出一句心里

话：“前些时与一家用人单位签了入职意向，这

几天催我尽快上班。当兵是我儿时的梦想，但

这家单位也是梦寐以求的，我实在不舍得放

弃。”

盘锦军分区调研发现，越来越多的大学生

士兵选择到火热军营实现自己的青春梦想，同

时，他们也有这样那样的顾虑，其中 88.6%的受

访 男 性 大 学 毕 业 生 担 心 退 役 后 就 业 出 路 问

题。有的坦言：“如果当兵和就业存在矛盾，只

好选择后者。”

事实上，对于很多适龄青年来说，最大的

担忧，不在于入伍后训练多苦多累，而是自己

服完兵役后，还要面临“二次择业”的问题。特

别是随着国家退役士兵指令性安置政策的取

消，适龄青年既有热血从军报国的期待，也有

对自己未来后路的顾虑。

“征兵由热转冷，眼瞅着报名人数下降，压

力不是一般的大。”回忆起当时的窘境，负责征

兵工作的军分区动员处文职参谋付品超至今

唏嘘不已。

盘锦市常住人口 140 余万，仅有一所职业

技术学院，每年毕业生数量有限，如何征集更

多大学生士兵？军地领导将目光瞄向了毕业

回到家乡的应届毕业生。

“别让当兵和就业这道选择题，难住了有志

从戎的大学生！”从 2013年开始，盘锦市委、市政

府和盘锦军分区联袂出台大学生“带岗入伍”政

策，将“退役安置”创新为“应征预置”，即：每年全

市为参军入伍大学生预留 100个事业单位岗位，

大型国企拿出 50余个用工指标预留给大学生士

兵，定兵即签订就业意向，退役后直接上岗。

定向、定岗、定编的征兵新政犹如重石激

水，立即在大学生群体中引起不小反响，征兵报

名现场再次排起长龙。毕业于大连工业大学的

青年郑钦云从小立志从军，但担心参军耽误就

业，一直犹豫不决，迟迟没有报名。当得知市里

出台“带岗入伍”新政策后，他第一个报了名。

在郑钦云看来，“带岗参军”就是一颗“定心丸”。

当后顾之忧解除，参军成为众多大学生的

第一选择。2013 年当年，盘锦大学生报名参军

人数“井喷”升至 1500 余人，二本以上毕业生占

75%以上。翌年应征人数接近翻一番，征集的

大学生士兵总人数连续两年居辽宁省首位。

值得注意的是，盘锦市每年为大学生士兵

提供的工作岗位中，近 50%来自市直机关和县

区重点部门，涉及经济学、城市规划、道路桥

梁、交通运输、社会保障等经济社会发展急需

和紧缺专业。

“从实践来看，‘带岗参军’完全超出了预

期效果。”军分区动员处文职参谋付品超说，政

策出台后，高校毕业生报名参军人数逐年递

增，作为政策制订的参与者、落地实施的见证

者，自己的内心不仅仅是用激动可以来形容的。

从“退役安置”到“应征预置”——

应征就业不再是单选题

从 2013 年起，盘锦市先后拿出 900 个事业

编和 480 个大型国有企业岗位，用于接收安置

入伍大学生士兵。然而，随着地方事业单位体

制改革的深入，能够提供的岗位越来越有限，

“带岗入伍”政策遇到瓶颈。

“能不能将大学生士兵‘应征预置’的范围

从政府拓展到社会？”军分区决定以大型民营

企业为依托，进一步加大优质兵员征集力度。

刚开始，一些企业并不理解：“凭什么投入人力

物力财力支持征兵。”对此，军分区逐家企业走

访，登门协商破解难题。

事情很快有了突破性进展。从 2018 年起，

盘锦市调整拓宽“带岗入伍”模式，先后与 8 家

经济效益和社会形象较好的民营企业签订“带

岗入伍、带薪服役”战略协议，激励更多的高校

毕业生走出校门，走进营门。按照协议，企业

为员工保留工作岗位，服义务兵役期间每月发

放基本工资，立功受奖者另外发放经济补贴，

退役后军龄计入工龄。

员工从军行，工资照常领。事实上，这是

“带岗入伍”的升级版。毕业于沈阳理工大学

的于海明洋签约后激动地说：“公司以实实在

在的待遇激励我们投身国防建设，解除了我们

的后顾之忧，我一定不负军地领导期望，争取

建功军营。”“大型民营企业为入伍大学生预留

工作岗位，两年义务兵期间按月发放底薪。让

我动心的不仅是优厚待遇，还有企业良好的发

展前景及尊崇军人的社会责任。”毕业于沈阳

工程大学的周伟，曾在微信朋友圈写下这样一

段话。

就读于辽宁石油化工大学的李阳和周伟

想法一致，毕业后主动选择参军入伍。“当兵是

我的梦想，退役后到企业工作，还有施展才华

的舞台。”李阳 2018 年退役回到家乡后，在一家

国企工作。单位领导很器重他，自己也看到了

发展的前景和希望。

“ 有 多 家 发 展 质 量 和 经 济 效 益 较 高 的 企

业，拿出优质岗位用于招聘退役大学生士兵。”

军分区司令员黄勇介绍说，“带薪服役”将大学

生士兵安置方向从以事业编制和国企编制为

主向民营企业延伸，一方面可以减小当地政府

安置压力，另一方面也为企业输送优秀人才，

真正实现了双赢。

近年来，盘锦市共有浩业化工公司、海德新

公司等 10 余家大中型民营企业共提供 300 个岗

位，预留给参军入伍的大学生士兵。当地一家

企业负责人表示：“安置退役军人、支持征兵工

作，我们不仅不能缺席，而且应该做得更好。”

从“带岗入伍”到“带薪服役”——

民企加盟拓宽安置渠道

“以另一种方式继续为国防事业服务，我觉

得自己很幸运！”当年的大学生士兵阚红贺，如今

身份已经变成了盘山县得胜街道的专武干事，回

想自己的从军之路，他倍感自豪：“参军本是尽义

务，没想到因此走上了成长成才的快速路。”

2014 年 9 月，阚红贺“带岗参军”，2016 年退

役后，如愿从事国防动员工作。“之所以能比别人

更快进入角色，得益于两年军营生活的锻炼，同

学们都羡慕我有当兵的经历。”阚红贺笑着说。

和阚红贺有相同感受的，还有盘锦市机关

事务中心社会化服务保障科副科长赵亚霄。

“在军营加钢淬火，培养了顽强拼搏、吃苦耐

劳的品质，到了地方，做什么工作都无所

畏惧。”在火热的军营，赵亚霄实现了由

一名大学生到精兵的跨越。退役后，他在文电

制发、办公室秘书等岗位干得风风火火，很快

受到重用。

2017 年 9 月入伍的张思雨，如今在双台子

区退役军人事务局工作。“其实早在入伍之前，

自己和家人还是有一些顾虑的，主要是对退役

后的生活和工作没有规划。”张思雨说，当兵两

年受益良多，不仅开阔了视野、增长了见识，更

磨砺了心智。

“军地合力，才能真正留住、用好大学生士

兵。”军分区政委赵晓峰介绍说，为促使大学生

士兵尽快完成高学历到高能力的转变，他们与

部队一同制定符合大学生士兵个人实际和部

队发展需要的成长路线图，由部队和地方分别

指定业务骨干、技术能手进行“一对一”“多对

一”式帮带。

为 避 免 部 分 大 学 生 将 入 伍 当 作 就 业“ 跳

板”，从 2019 年开始，盘锦军分区推出两项创新

之举：一是确定“长期服役、长期受益”的原则，

将服役满两年安置工作改为长期保留工作岗

位，鼓励大学生士兵安心服役；二是建立回访

制度，及时了解掌握大学生士兵在部队的思想

状态和现实表现，并将他们在部队的表现情况

作为安置工作岗位的重要依据。

盘锦市人力资源和社会保障局一名负责

人介绍说，他们还建立了跟踪培养考察制度，

由军地领导和相关人员组成考察组赴大学生

士兵所在部队进行考察，掌握其成长表现，汇

总军事、政治、医疗、体能等考核成绩和立功受

奖情况，制作卡片记录在案，作为大学生士兵

退役安置依据。

2021 年年底，两名女大学生来到盘锦军分

区咨询征兵事宜，同时也表达出心中最关切的

问 题 —— 女 兵 是 否 同 样 享 受“ 带 岗 参 军 ”政

策。自 2013 年盘锦市推出“带岗参军”政策以

来，只面向男大学生士兵，两名女生都希望可

以像男兵一样，既能参军入伍接受淬炼，退伍

后也能有一份稳定的工作。

得知两名女生诉求后，军分区领导高度重

视，经过缜密调研与协商，在去年上半年征兵

工作中推出创新举措：打破性别限制，女兵与

男兵同样享受“带岗入伍”政策。

“部队发展有空间，职业规划有奔头。”好

政策带来溢出效应，促使更多的大学生逐梦军

营。调查数据显示，盘锦市连续 3 年在辽宁省

征兵“五率”量化考评中排名靠前，大学生占比

达 60%以上。输送的大学生兵员，许多在部队

是骨干，回到地方后，也在单位挑起了大梁。

出口关乎入口，退伍连着入伍。出口疏通

了，入口才有活水。采访结束时，军分区司令

员黄勇深有感触地说：“只有长远统筹大学生

士兵从军营入口到社会出口的全流程，不断优

化征集、培养、使用的各环节，才能下好‘带岗

参军’这招棋，为部队输送更多、更稳定的高素

质人才，为退役大学生提供更多、更广阔的人

生舞台。”

从“军营入口”到“社会出口”——

军地合力搭建广阔舞台

图①：新兵即将踏上通往军营的列车。 付品超摄

图②：入伍大学生新兵与企业签署用工合同。 姜 彬摄

图③：入伍大学生新兵学习“带岗参军”相关政策。 尹学刚摄

图④：组织预征青年役前教育训练。 纪小勇摄
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